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3月 21日 17点 40分，位于山西省忻州市忻府区

的云中路邮政揽投部，进入了一天工作的冲刺时间。

“1、2、3、4、5、6……”前一天刚拿下“千元揽收

王”称号的王有军快速地点数着当天揽收的邮件。

一阵急匆匆的脚步声差点打乱了王有军数数的节

奏。只见 52 岁的隋绍勇抱着三箱东西三步并成两

步地跑到了大堂内的邮件处理区，随着他速度加

快，撕胶带的包装声音也变得刺耳起来。一个矫健

的身影绕过隋绍勇，也来到处理区取纸箱，她是揽

投部唯一的女揽投员张慧萍，大家都称她为“大

姐”。看到张洪镭小跑着搬东西，她不时嘱咐着：

“慢点儿，来得及。”

同 样 跑 快 包 业 务 的 周 润 虎 看 到 张 洪 镭 一 趟

趟地往屋里搬东西，凑了上去想取取经：“洪镭，

你今天的量不少啊，又开发新客户了？”“你别问

我 了 ，你 看 侯 师 傅 ，每 天 都 是 几 大 包 ，咱 都 跑 快

包，咱得一起跟侯师傅学。”只见一旁的侯冠宇正

在 整 理 当 天 揽 收 的 邮 件 ，虽 然 刚 来 揽 投 部 没 多

久，但他的业务量一直都位居前列。“李鑫，来给

我 搭 把 手 ，今 天 又 有 80 多 箱 麻 油 。”个 头 儿 不 高

但见人就笑的马志强刚在门外停下车，就拉上了

26 岁的李鑫，赶着给麻油电商客户的邮件贴单，

准备当天发货。

“每天他们都是满载而归，这么大的厅堂每天

发货前都堆得满满当当，等会儿发完货，我再好好

扫一遍。”总把厅堂打扫得一尘不染的内勤赵智英

看着满地的货物，皱了一下眉头，又开心地笑了起

来。

18 点，趟车准时到达云中路揽投部。“趟车来

了，兄弟们，接车装货。”揽投部经理张银银站在门

外一边接车一边喊着。负责大户盘驳的王润龙刚

刚送完第三频次的邮件回来，停下车，就冲进厅堂

搬起了东西……

这个仅有 11 人、占地 100 多平方米的揽投部，

服务面积达 10 平方公里。曾经，这个揽投部完成

年收入 30 万元都十分困难；如今，他们在辖区内的

快递业务收入市占率约 16%，迈入了年业务收入

“百万部站”的行列。他们的成绩，不是偶然，更不

是靠运气得来的。

2022年，徐鹏毅因工作调动离开了云中路揽投部，张银

银被任命为揽投部经理，隋绍勇、张慧萍、王有军负责特快专

段，张洪镭、周润虎、侯冠宇、马志强、李鑫负责快包段，王润龙

负责大户盘驳，赵智英负责内勤和厅堂的揽收，这支队伍变得

越发稳定且有战斗力。

在揽投部的墙上，挂着一块“红蓝榜”。2月揽收 1.1万元

的隋绍勇上了“红榜”，他给自己写了一句口号“我的地盘，我

做主”。下面“蓝榜”上的马志强冲劲十足，也给自己定了个目

标：“我要上‘红榜’！”一张小小的榜单激励着大家你追我赶、

不甘落后，“比学赶帮超”的氛围在云中路揽投部热烈浓厚，大

伙儿还时常一起讨论揽收的情况，交流经验方法。“师傅们都

是互相交流、互相帮忙，感觉这里像学校一样，大家比着学，看

谁成绩好。”刚刚26岁的李鑫，跟着老师傅们学了不少经验。

良好的竞争氛围使揽投部的业绩蒸蒸日上，出班揽投成

了揽投员的“比武时间”。周润虎的快包业务量逐渐赶上了张

洪镭，但他的目标却不止于此：“还得继续努力，争取能跑特快

专段，就能挣得更多点儿。”揽收能力提升，快包段的揽投员才

有机会跑上特快专段，按件计费、多劳多得的机制，激励着揽

投员在工作中不断进取。隋绍勇在特快专段上干得正起劲，

揽收业务越做越好，他的薪水也增加了不少：“虽然我已经不

年轻了，但我挣的可不比我儿子少，我这是老当益壮。”说着他

开心地笑了起来。

在揽投部厅堂的茶水区，放着一排杯子，上面贴有 11个

人的名签。“谁在不在家，看杯子就知道了。”赵智英一边加热

水一边说。忻州邮政为一线员工配备了水杯等用品，每天中

午还准时给各个揽投部配送午餐，饭盒的加热功能让揽投员

不论什么时间回来，都能吃上热乎的饭菜。企业温暖的关怀

让员工在这里扎下了根。冬送温暖、夏送清凉、日送午餐的关

怀之举也让民营公司的快递小哥羡慕地说：“邮政的企业关怀

真让人温暖。”

看着云中路揽投部一步步成为标杆，李捷有了更大的目

标：“我们要推广云中路揽投部的发展模式，让更多的揽投部

成为标杆。”如今，忻府区的 6个揽投部全部落实集团公司“对

标先进五大要素、业务发展四轮驱动、部站建设三化”的举措，

真正做到了让“盆景”变“风景”。

“下面，大家掌声欢迎王有军给大家分享昨天的揽收经

验。”每天的晨会，是云中路揽投部一天工作的开始，“千元揽

收王”王有军给大家介绍了自己前一天的揽收做法。

几分钟后，他们将信心满满地开始新一天的投递与揽

收……

下午6点，揽投部的厅堂里，一定又将迎来一天的丰收时

刻……

在云中路揽投部 10 平方公里的服务区域内，

快递业务竞争激烈，没有能力的提升、合理的网络

规划、市场化的经营理念，很难在当地赢得市场。

“行业整体在迅猛发展，但那时云中路揽投部

日均揽收收入却不到 300 元，想要跟上市场的发展

困难重重。”“招人来干了几天就走了，说是收益不

高。”李捷和徐鹏毅回忆起推进揽收业务发展的困

惑，互相一望，仿佛困难还在眼前。

现在，在云中路揽投部的厅堂内，有一份揽投

部作战地图，客户在哪儿、竞争对手在哪儿，看地图

就一目了然。忻州市分公司将道段区域按照揽投

量、服务半径、服务客户等指标划分成网格单元，再

根据人员特点、人员负责道段组成网格团队，分为

特快专段、快包段和大户盘驳段，大家分工协作。

“其实就是销售化转型，让‘投递员’向‘揽投

员’‘经营经理’转化。”“对，投递保温饱，揽收奔小

康。饭碗，还是要端在自己手里。”李捷作为忻府区

邮政寄递业务主管，徐鹏毅作为揽投部负责人，两

人在推进揽投部销售化转型上达成共识，在具体实

施上，徐鹏毅带领云中路揽投部一马当先。

在云中路揽投部工作多年的张银银，对如何开

展揽收有着自己朴素的认识：“投递能有个基本收

入，但是想要增收，就要主动去找客户。其实就是

多说一句话，‘有没有件要寄，记得联系我’。以前

是递名片，现在要记得给客户留个电话或者微信，

让客户随时都能找得到咱们。”

云中路揽投部墙上贴的“四个一”工作法就来

源于张银银这样的经验总结，“四个一”即“一张名

片、一个动作、一句话语、一颗真心”。揽投员们在

服务客户的过程中，会利用一张名片与客户建立联

系，通过双手递邮件的一个动作让客户感受到尊

重，用一句真诚的服务用语赢得客户的信任，工作

中始终怀着一颗为民服务的心。一次，一个客户投

诉云中路揽投部的服务，张慧萍得知后，多次主动

与客户沟通，了解客户的需求，几次服务下来，客户

变成了邮政的忠实客户。“客户肯定不会故意为难

咱们，只要热情点儿做好服务，就一定有好的客户

关系。”张慧萍说。

揽投员通过“四个一”工作法与客户建立起良好

的关系。为开发新客户、大客户，揽投部又总结出

“四个盯”的拓客蓄客法：盯微商客户、盯退换货、盯

竞争对手、盯实体门店。“千元揽收王”王有军正是凭

着这些琅琅上口的工作法，开发出了自己的客户。

“这个商厦的安踏专卖店做电商业务，平时有

一些退换货，去年我就经常往这里跑，现在他们的

退换货、电商业务都是用的邮政。”跟随王有军，记

者来到了东大购物中心。“在我们没和邮政合作前，

他就经常到店里来介绍寄递业务，还利用自己的休

息时间，免费为我们提供同城退换货服务。现在，

我们有 6 家连锁店都在用邮政寄递，不光有退换货

业务，还有全省调配货业务，合作越来越深、越来越

好了。”安踏专卖店店主说。

“不仅是王有军，其他揽投员也都在做退换货

业务，仅这一项业务收入，就占到了云中路揽投部

总业务收入的 30%。揽投员们在揽收上也越干越

起劲。”李捷告诉记者。每次在商厦投递完，王有军

都会花上一点时间“逛街”。“多在这些门店跑跑看

看，有临时要寄件的，有新入驻的商户，这都是开发

客户的机会。我负责这个片区，就要时刻了解情

况。”王有军一边说着一边打开了手机微信，“这都

是附近的微商客户，有时他们的业务量比实体门店

的还多，揽收并没有那么难。”

和王有军一样，云中路揽投部的揽投员每天穿

梭在大街小巷、商厦、学校。他们一个门店一个门

店地跑，一个客户一个客户地开发，经过两年的转

型发展，寄递“八大市场”中，云中路揽投部在政务、

高校、商企、电商、商圈、国际、农村 7 个市场均拓展

出相应客户。2021 年揽投部业务收入实现 116 万

元，正式迈入“百万部站”行列；2022 年，虽然受疫情

影响长达 4 个月，但业务持续增长，全年业务收入

实现 128.3 万元，收入结构也得到进一步优化，特快

业务收入增长 60%。

云中路揽投部成立于 2012 年，3 次搬迁才来

到现在的位置。2012 年，一个经理、一个内勤，加

上当时还是揽投员的张银银，3 人在忻府区前进街

组成了云中路揽投部。2013 年，揽投部搬迁到了

忻府区仓库巷，当时电商业务还不太发达，每天投

递的 150 多件邮件以文件为主，但已经让张银银

忙 得 不 能 停 。 2018 年 ，揽 投 部 搬 到 了 现 在 的 地

址——忻府区利民东街 8 号，此时，隋绍勇、张慧

萍、张洪镭已经加入，成为张银银的“战友”。“2018

年来到这里的时候，明显感到行业竞争激烈起来，

已经和以前不一样了，要发展就肯定要改变。”张

银银回忆说。

2019 年，忻州市邮政分公司快递包裹部的徐鹏

毅工作调动，到云中路揽投部任经理。刚来之时，

他也对现状犯愁。云中路揽投部“一府六商一条

街，四银二十住宅区”的周边市场是指周边有 26 家

市政府机关单位、20 个住宅小区、包含 300 多家商

户的 6 家中型商业场所、一条进驻 60 多家商户的

“步行一条街”、4家金融机构。如此之多的客户，仅

靠张银银等 5 个揽投员投递远远不够，并且处理中

心分拣设备不够先进，一个频次的投递就耗去很多

时间。

“必须先释放揽投员在投递上的压力，我和李

捷的看法一致，要上更好的分拣机，建咱们自己的

自提点。”徐鹏毅提到的李捷，是从山西省邮政分

公司快递包裹部调到忻州市邮政分公司忻府区任

寄递业务主管的同事。由于两人都曾在快递包裹

条线工作，经常对寄递业务的发展进行交流，这次

在同一区域工作，两人对揽投部改革的想法一拍

即合。

在忻州市分公司的统一部署下，处理中心的分

拣设备逐步更新，分拣能力进一步提升。“比以前节

省了很多时间，但碰到不在家的客户，还是要多跑

上两趟了。”张洪镭告诉记者。就像张洪镭说的，减

少了分拣时间，但业务量在不断增长，碰上客户不

在家，一个邮件一天就要跑上最少两趟。“如果客户

的收件地址是家里，赶上工作日，很难一次妥投到

客户手中，越来越多的客户让放到附近的商超，我

们决定要建自己的自提点。”李捷说。

根据忻州市分公司的统一安排，忻府区邮政分

公司对标同业，抢占有利位置建设自提点。目前，

云中路揽投部在 10 平方公里的服务区域建成自提

点 16 个。“邮政的自提点就在楼下，我们白天上班，

快递放在自提点，只要不超时，什么时间取都行，方

便多了。”家住君华苑小区的杜先生说。

王润龙专门负责给自提点送件，每月能送 3 万

多件。刚工作时白白净净的他，已经被晒得黢黑。

“小区的自提点特别受欢迎，邮件放在自提点，客户

的取件时间能自己定；更重要的是，自提点提高了

妥投率，我能给大伙儿节省不少时间，他们腾出手

就能去揽收了。”

上新分拣设备、建设自提点，硬件设施的升级

改造释放了揽投员的工作压力，但要想创收，这还

远远不够。
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减负前行 轻装上阵走得更远

揽投网是邮政寄递

的核心竞争力，

揽投能力不足不单会影响

时限，更会影响揽收。在整

个揽投网之中，揽投部作为

邮件揽收后的第一站，也是

邮件投递前的最后一站，是

寄递业务创收的主要阵

地。一个优质的揽投部，服

务能够辐射周边数十平方

公里，促进寄递业务增收创

效。

近年来，山西邮政创新

揽投部末端经营机制，大力

推动揽投部由生产型向经

营型转变，充分发挥揽投部

经营主渠道作用。 2022

年，全省揽投部寄递收入占

比达24%，同比提升5个百

分点。其中，忻州市云中路

揽投部聚焦市场开发，提出

“寸土不让、盯住不放”“转

型之路，星火燎原”的目标

定位、“业务发展四轮驱

动”的客户开发思路和“标

准化、销售化、网格化”的

部站建设管理法以及“拓

客蓄客四个盯”“现费揽收

四个一”的工作法，市场拓

展取得良好成效。集团公

司党组书记、董事长刘爱力

在调研中给予充分肯定，指

出云中路揽投部的工作思

路、路径、举措清晰具体，值

得学习推广。

转型发展 变革赢得更大市场

有效激励 员工焕发更强动能

走过几年的转型之路，如今的云中路揽投部已成为一个充满干劲、敢打敢拼的优秀团队。 □武亚亮 摄
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